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1. БУКВЫ И ЗВУКИ

В русском алфавите 33 буквы: 10 букв обозначают гласные звуки и 21 – согласные. Две буквы – Ь и Ъ – не обозначают звуков.

В русском языке 42 звука: 6 гласных и 36 согласных. Нужно различать звуковой и буквенный состав слов. Одна и та же буква в зависимости от позиции в слове может обозначать разные звуки.

Буквы, обозначающие гласные звуки

	Буква
	Звук
	Позиция в слове
	Пример

	А
	[а]
	Под ударением
	Лампа 

л[а]мпа

	
	[и]
	После мягких согласных без ударения
	Очарование

оч[и]рование

	
	[ы]
	в некоторых словах после твердых шипящих согласных без ударения
	Ржаной

рж[ы]ной

	О
	[о]
	Под ударением


	Нос

н[о]с

	
	[a]
	Без ударения
	Собака

с[a]бака

	У
	[у]
	Во всех позициях
	Утро

[у]тро

	И
	[и]
	После мягких согласных
	Тихо

[т’и]хо

	
	[ы]
	После твердых согласных


	жизнь, об игре

ж[ы]знь, об[ы]гре

	Ы
	[ы]
	Во всех позициях
	Мыло

м[ы]ло

	Э
	[э]
	Во всех позициях
	Этаж

[э]таж

	Е
	[э]
	После мягких согласных под ударением
	Пень

[п’э]нь

	
	[и]
	После мягких согласных без ударения
	Стена

с[т’и]на

	Е
	[ы]
	после твёрдых шипящих без ударения и ц 
	Жена,  цирк
ж[ы]на, ц[ы]рк

	
	[йэ] два звука
	Под ударением

см. примечание
	Есть

[йэ]сть


	Буква
	Звук
	Позиция в слове
	Пример

	Ё
	[o]

	После мягких согласных под ударением
	Лёд

[л’о]д

	
	[йо] два звука
	См. примечание
	Ёлка

[йо]лка

подъём

о моём

	Ю
	[у]
	после мягких согласных 
	Люди

[л’у]ди

	
	[йу] два звука
	См. примечание
	Юбка

[йу]бка

вьюга

поют

	Я
	[a]
	после мягких согласных под ударением
	Лямка

[л’а]мка

	
	[и]
	после мягких согласных без ударения
	Пятачок

[п’и]тачок

	
	[йа] два звука
	под ударением 
см. примечание


	Яблоня

[йа]блоня



Примечание.

Буквы Я, Ю, Е, Ё обозначают два звука в следующих позициях:

в начале слова (яма, юг, ель, ёжик);
после гласной (маяк, дают, сеять, поёт);
после разделительных Ъ и Ь (друзья, съел, пью, бьёт).
Буквы, обозначающие согласные звуки

Согласные звуки разделяются на твердые и мягкие, глухие и звонкие.

	Буква
	Твердый 
звонкий звук
	Мягкий 
звонкий звук
	Твердый 
глухой звук
	Мягкий глухой звук

	Б
	[б]

баран

[б]аран
	[б’]

береза

[б’]ереза
	[п]

раб
ра[п]
	[п’]

рябь

ря[п’]

	В
	[в]

ворон

[в]орон
	[в’]

вера

[в’]ера
	[ф]

ров
ро[ф]
	[ф’]

вплавь

впла[ф’]


	Буква
	Твердый 
звонкий звук
	Мягкий
звонкий звук
	Твердый
глухой звук
	Мягкий
глухой звук

	Г
	[г]

город
[г]ород
	[г’]

герой

[г’]ерой
	[к]

овраг
овра[к]
	

	Д
	[д]

дом
[д]ом
	[д’]

дело

[д’]ело
	[т]

сад
са[т]
	[т’]

сядь
ся[т’]

	Ж
	[ж]

жизнь
[ж]изнь
	
	[ш]

нож
но[ш]
	

	З
	[з]
забор
[з]абор
	[з’]

зебра
[з’]ебра
	[с]
воз
во[с]
	[с’]

сквозь
скво[с’]

	Й
	
	[й] 

геро[й]
	
	

	К
	
	
	[к]

каша
[к]аша
	[к’]

кино
[к’]ино

	Л
	[л]

лампа
[л]ампа
	[л’]

лямка
[л’]ямка
	
	

	М
	[м]

мать

[м]ать
	[м’]

мята
[м’]ята
	
	

	Н
	[н]

ноша
[н]оша
	[н’]

нет
[н’]ет
	
	

	П
	
	
	[п]

пара
[п]ара
	[п’]

пятно
[п’]ятно

	Р
	[р]

рама
[р]ама
	[р’]

ребро
[р’]ебро
	
	

	С
	
	
	[c]

cыр

[c]ыр
	[с’]

сестра
[с’]естра

	Т
	
	
	[т]

тыква
[т]ыква
	[т’]

стена

с[т’]ена


	Буква
	Твердый 
звонкий звук
	Мягкий 
звонкий звук
	Твердый 
глухой звук
	Мягкий 
глухой звук

	Ф
	
	
	[ф]

фартук
[ф]артук
	[ф’]

сфера

с[ф’]ера

	Х
	
	
	[х]

хата
[х]ата
	[х’]

хитрый
[х’]итрый

	Ц
	
	
	[ц]

цапля
[ц]апля
	

	Ч
	
	
	
	[ч]

черта
[ч’]ерта

	Ш
	
	
	[ш]

шапка
[ш]апка
	

	Щ
	
	
	
	[щ]

щетка
[щ’]ётка


Примечание.

Буква Г может обозначать звук [Х] в словах:  бог – бо[х],  легкий – ле[х]кий, мягкий – мя[х]кий.
Твердые и мягкие согласные

	Буквы
	Звуки
	Позиции, примеры

	Ч, Щ, Й
	мягкие
	Во всех позициях

	Ж, Ш, Ц
	твердые
	Во всех позициях

	Б, В, Г, Д, З, К, Л, М, Н, П, Р, С, Т, Ф, Х


	мягкие
	1. Перед мягким знаком:

   тетрадь – тетра[т’], письмо – пи[с’]мо.
2. Перед гласными Е, Ё, И, Ю, Я:

   мир – [м’]ир, сено – [с’]ено, 
   мяч – [м’]яч.

	
	твердые
	В остальных позициях


Примечания.
1. В некоторых заимствованных словах согласные перед буквой Е могут произноситься твердо (ателье – а[тэ]лье, адекватный – а[дэ]кватный, тест – [тэ]ст и др.).

2. Буква Н всегда обозначает мягкий звук в сочетаниях НЧ, НЩ (кончать – ко[ньч]ать, банщик – ба[ньщ]ик).
3. Буква Ч может обозначать звук Ш в некоторых словах (что – [ш]то, чтобы – [ш]тобы, конечно – коне[ш]но, Кузминична – кузьмини[ш]на, яичница – яи[ш]ница и др.).
Звонкие и глухие согласные

	Буквы
	Звуки
	Позиции, примеры

	Л, М, Н, Р, Й
	звонкие
	Во всех позициях

	Ш, Щ, Ч, Ц, Х
	глухие
	Во всех позициях

	Б, В, Г, Д Ж, З
	звонкие
	1. Перед гласными:

   дорога – [д]оро[г]а, советы – со[в]еты, 
   берег – [б]ерег, жизнь – [ж]изнь.
2. Перед звонкими согласными:

   правда – пра[в]да, здание – [з]дание,  

   забвение – за[б]вение, грот – [г]рот.

	
	глухие
	1. На конце слова:

   город – горо[т], воз – во[с], дуб – ду[п].
2. Перед глухими согласными:

   все – [ф]се, автограф – а[ф]тограф,  

   подтолкнуть – по[т]толкнуть.

	К, П, С, Т, Ф
	глухие
	Почти во всех позициях.

	
	звонкие
	В некоторых позициях перед звонкими согласными:

молотьба – моло[д’]ба, сбить – [з]бить, вокзал – во[г]зал, анекдот – ане[г]дот, асбестовый – а[з]бестовый.


Сочетания согласных
	Сочетание букв
	Звук
	Примеры

	тс, дс
	[ц]
	детский – де[ц]кий, 

средства – сре[ц]тва.

	тц, дц
	[ц]
	отцы – о[ц]ы, 

двадцать – два[ц]ать.

	Тьс
	[ц]
	мыться – мы[ц]а.

	Сч, зч, шч, жч
	[щ’]
	счастье – [щ’]астье,
рассказчик – расска[щ’]ик,
веснушчатый – весну[щ’]атый, 

мужчина – му[щ’]ина.

	стч,  сщ, здч
	[щ’]
	жестче – же[щ]е,
расщелина – ра[щ]елина,
объездчик – объе[щ]ик.


Сочетания с непроизносимыми согласными

	Сочетание букв
	Звуки
	Примеры

	здн
	[зн]
	поздно – по[зн]о.

	стн
	[сн]
	грустно – гру[сн]о.

	стл
	[сл]
	совестливый – сове[сл]ивый.

	стск
	[ск]
	журналистский – журнали[ск]ий.

	нтск
	[нск]
	гигантский – гига[нск]ий.

	ндск
	[нск]
	голландский – голла[нск]ий.

	вств
	[ств]
	здравствуй – здра[ств]уй.

	рдц
	[рц]
	сердце – се[рц]е.

	Лнц
	[нц]
	солнце – со[нц]е.


Упражнение 1.  Напишите транскрипцию следующих слов.
Впечатление, счастливый, праздничный, облегчить, Япония, громоздкий, огород,  разносчик, объявление, преимущество, шоколад, жизненный, шептать, об интересе, смеяться, повторять, опьянение, сольётся, в тишине, через месяц, что-нибудь, конечно.
Упражнение 2. Прочитайте слова. Обратите внимание на произнесение твердого или мягкого согласного перед Е в заимствованных словах.

Согласный произносится твердо в словах: адекватный, тет-а-тет, ателье, компьютер, антенна, тенденция, альтернатива, протеже.

Согласный произносится мягко в словах: шинель, крем, музей, термин, академия, дефис, пресса, кофе, кларнет, патент, декада, фанера, паштет.
Тестовые задания

Задание 1. Отметьте номера слов, в которых произносится [а]:
1) город 2) ясный 3) нянчить 4) съязвить 5) ржаной.
Задание 2. Отметьте номера слов, в которых произносится [о]:
1) зажёг 2) подложить 3) съёжиться 4) мёд 5) космонавт.
Задание 3. Отметьте номера слов, в которых произносится [и]:
1) очарованный 2) шина  3) пятак 4) стена 5) циркуль.
Задание 4. Отметьте номера слов, в которых произносится [ы]:
1) машина 2) цена 3) щипать 4) шептать 5) горький.
Задание 5. Отметьте номера слов, в которых количество букв не соответствует количеству звуков:
А. 1) яблоко 2) бульон 3) завьюжило 4) юг 5) ель.
Б. 1) расчёска 2) предчувствие 3) праздничный 4) подъезжать 5) яростный.
Задание 6. Отметьте номера слов, в которых только одна мягкая согласная:

1) жить 2) чай 3) (ошибки) в тесте  4) женщина 5) яма.
Задание 7. Отметьте номера слов, в которых только одна глухая согласная:
1) вторник 2) сгореть 3) выход 4) мягкий 5) молотьба.
2. СЛОВООБРАЗОВАНИЕ

Слова состоят из значимых частей: корней, приставок, суффиксов и окончаний (подробнее см. вып. 1, с. 11).
В русском языке есть несколько способов образования слов. Важнейшие из них приведены ниже.
	Способ
	Примеры

	Суффиксальный
	Крас-и-ть, крас-н-ый, крас-ив-ый, крас-от-а 

	Бессуфиксальный
	Вход-ить, уход-ить, выход-ить

	Приставочный
	При-украсить, пере-ехать

	Приставочно-суффиксальный
	Под-снеж-ник, на-столь-н-ый

	Сложение слов
	Диван-кровать, стенгазета, железнодорожный

	Сложение слогов или 
начальных букв слов
(аббревиация)
	Универмаг (универсальный магазин)

МГУ (московский государственный университет)

Вуз (высшее учебное заведение)


Упражнение 1. Разберите следующие слова по составу.

Безответственность, проигрыватель, прибрежный, перебрасывать, наследство, преподавать, склонение, русистика, заскакали, повариха, наукоемкий, сердечно-сосудистый, неизбежность, перевоплотиться, таможенник, бессонница, переустройство, возрастной, земляничник, песчаный.
Упражнение 2. От данных корней образуйте как можно больше слов различными способами. Укажите способ образования новых слов. В образованных словах выделите приставки и суффиксы.

Образец: -бел – белизна, белеть (суффиксальный), побелеть (приставочный), побелка (приставочно-суффиксальный), белоснежный (сложение основ).
дорог-, -круг-, -ход- , -печат-, -строй-.
Тестовые задания

Задание 1. Отметьте номера слов, которые образованы приставочным способом:
1) нагрузка 2) выйти 3) предположение 4) приморский 5) настольный.
Задание 2.  Отметьте номера слов, которые образованы суффиксальным способом:
1) воинский 2) мучитель 3) придорожный 4) здоровье 5) заречный.
Задание 3. Отметьте номера слов, которые образованы приставочно-суффиксальным способом:
1) безвинный 2) наездник 3) уверенно 4) безумный 5) безденежье.
Задание 4. Отметьте слова, состоящие из приставки, корня, одного суффикса и окончания:
1) заботливый 2) излагающий 3) размытый 4) посадка 5) подробности.
Задание 5.  Назовите способ, с помощью которого образовано слово БЕЗЗАЩИТНЫЙ:
1) суффиксальный 2) приставочный 3) приставочно-суффиксальный 4) сложение 5) аббревиация.
3. МОРФОЛОГИЯ

Морфология – это раздел грамматики, в котором изучаются слова как части речи.

Все части речи делятся на самостоятельные и служебные. 

К самостоятельным частям речи относятся: существительное, прилагательное, числительное, местоимение, глагол, наречие, причастие, деепричастие.
К служебным частям речи относятся предлоги, союзы и частицы.
Самостоятельные части речи
Имя существительное
Имя существительное – часть речи, которая обозначает предмет. 
Предметом в грамматике можно назвать все то, о чем можно спросить кто? что? (кого? чего? и т. д.).
Разряды существительных по значению
По значению существительные делятся на группы: конкретные, вещественные, отвлеченные, собирательные.
	Конкретные

называют конкретные считаемые предметы, т. е. вещи, факты, явления  живой 
и неживой природы.
	Вещественные

называют 
различные 
вещества.
	Отвлеченные

называют 
свойства, качества, действия, 
состояния.

	Собирательные

называют 
множество как одно целое.

	машина, стол, рыба, лекция, ночь, гроза.
	воздух, сахар, нефть, хлопок.
	выносливость, учение, ходьба, беда.
	листва, детвора, студенчество.


Существительные делятся на одушевленные (отвечают на вопрос кто?) и неодушевленные (отвечают на вопрос что?), на собственные, называющие индивидуальные предметы, и нарицательные, называющие однородные предметы.
	Одушевленные (кто?)
	Неодушевленные (что?)

	Мама, брат, кошка, червяк
	Школа, дом, университет

	Собственные
	Нарицательные

	Петербург, Иван Иванович, Жучка
	город, студент, кошка, подруга.


Род существительных
Существительные в русском языке имеют три рода: мужской, женский и средний.

	Мужской род
	Женский род
	Средний род

	отец, зачет, музей, 
словарь
	мама, дискета, 
песня, дверь
	здоровье, яблоко


Особую группу образуют существительные общего рода, которые обозначают лиц мужского и женского пола: задира, плакса.

Склонение существительных
Существительные в единственном числе распределяются по трем типам склонения.

	Склонение
	Окончание (им. п. ед. ч.)
	Примеры

	Первое склонение
	окончание -а (-я)
Существительные женского и мужского рода с окончаниями -а, -я
	книга, мама,
дедушка, папа.

	Второе склонение
	Существительные мужского рода с нулевым окончанием и среднего рода с окончанием -о (-е)
	дом, конь, здоровье, письмо, окно.

	Третье склонение
	Существительные женского рода с нулевым окончанием 
	жизнь, ночь, мышь.

	Разносклоняемые существительные
	Эти существительные имеют окончания разных склонений
	1) существительные, оканчивающиеся на 

-мя:
время, знамя, пламя, бремя, имя, пламя, семя, стремя, темя.

2) существительное мужского рода:

путь


Число существительных
Существительные имеют два числа – единственное и множественное. Но не все  существительные изменяются по числам. Например, слова, обозначающие парные предметы (очки, брюки, ножницы), имеют только форму множественного числа. У таких слов не определяются род и тип склонения. Некоторые существительные имеют только форму единственного числа, например: пальто, кино, метро. Такие существительные называются несклоняемыми.
Падеж существительных
В русском языке шесть падежей. Каждому падежу соответствуют свои вопросы.
	Падеж
	Вопросы
	1 склонение
	2 склонение
	3 склонение

	И.
	кто? что?
	мама, книга
	брат, стол
	жизнь

	Р.
	кого? чего?
	мамы, книги
	брата, стола
	жизни

	Д.
	кому? чему?
	маме, книге
	брату, столу
	жизни

	В.
	кого? что?
	маму, книгу
	брата, стол
	жизнь

	Тв.
	кем? чем?
	мамой, книгой
	братом, столом
	жизнью

	П.
	в/на/о… ком? чем?
	о маме, в книге
	о брате, 
на столе
	о жизни


Схема морфологического разбора имени существительного:
– собственное или нарицательное;

– одушевленное или неодушевленное;

– род;

– склонение;

– число (единственное, множественное);

– падеж.

Постоянные признаки: собственное/нарицательное, одушевленное/неодушевленное, род, склонение.

Непостоянные признаки: число, падеж.

Упражнение 1. Определите, к какой группе по значению относятся следующие существительные.

Молодежь, обед, вода, каникулы, упорство, любовь, ненависть, бензин, учительство, автомобиль, чернила, весна, конспект, зависть.

Упражнение 2. Выпишите номера слов, которые не изменяются по числам.

1) Кавказ, 2) страна, 3) сани, 4) дом,  5) знамя, 6) площадь, 7) школьница, 8) сметана, 9) брюки, 10) Урал, 11) библиотека, 12) дружба, 13) пальто, 14) каникулы, 15) зима, 16) очки, 17) музей, 18) словарь, 19) чернила, 20) метро.
Упражнение 3. Определите склонение  существительных из упражнения 2.

Упражнение 4. Выпишите номера существительных среднего рода:
1) фланель, 2) конферансье, 3) мозоль, 4) уродина, 5) бра, 6) кофе, 7) пони, 8) жюри, 9) реноме, 10) какао.

Упражнение 5. Пользуясь схемой, разберите следующие существительные:
невежда, дня, ночью, на уроках, Марию, времени, ножниц, в пути, в Москву.

Имя прилагательное
Имя прилагательное обозначает признак предмета и отвечает на вопросы: какой? который? чей?
Разряды прилагательных по значению

По значению прилагательные делятся на три разряда.
	Разряд
	Значение
	Примеры

	Качественные
	обозначают признаки,  которыми предметы могут быть наделены в разной степени
	большой, маленький, молодой, старый, 
белый, черный, злой, умный, добрый.

	Относительные
	обозначают предметы через отношение к другим предметам:
деревянная игрушка – игрушка, сделанная из дерева; городской парк – парк, расположенный в городе
	стеклянный, зимний, вечерний, спортивный, деревенский.

	Притяжательные
	обозначают признак предмета по принадлежности кому-либо
	мамин,  собачий, 
дедушкин,  лисий.


Признаки качественных прилагательных
1. Только качественные прилагательные имеют полную и краткую формы (молодой – молод, умный – умен, добрый – добр). Краткие прилагательные изменяются по числам, но не склоняются.

2. Только качественные прилагательные имеют степени сравнения.
Степени сравнения прилагательных

	Степень сравнения
	Простая
	Сложная

	Сравнительная
	красивый – красивее,
молодой – моложе,
старый – старше.
	более красивый,
менее молодой,
более старый.

	Превосходная
	красивейший,
спокойнейший,
тишайший.
	самый красивый,
наиболее спокойный,
наименее тихий.


Схема морфологического разбора имени прилагательного:
– разряд  прилагательного по значению;

– степень сравнения (у качественных);

– полная или краткая форма (у качественных);

– род (в ед. ч.);

– число;

– падеж (если есть).
Постоянные признаки: разряд по значению.

Непостоянные признаки: степень сравнения, полная или краткая форма, род, число, падеж.

Упражнение 1. Определите разряд следующих прилагательных:
1) мужественный, 2) торжественный, 3) правильный, 4) стеклянный, 5) легкомысленный, 6) бабушкин, 7) безнравственный, 8) кожаный, 9) величественный.

Упражнение 2. Укажите номера предложений, в которых допущена ошибка в образовании форм степеней сравнения.

1. Она объяснила более понятнее это трудное правило.

2. Наши футболисты одержали самую важнейшую победу в этом турнире.

3. Мы решили пойти кратчайшей дорогой.

4. После ремонта улица станет ширше.

5. Самое сильнейшее впечатление на меня произвели его глаза.

6. Это наиумнейший студент.

7. Цель встречи стала более очевидной для всех участников. 

8. Задача показалась им более проще.

9. Лень – мой  злейший враг.
10. Результат оказался более лучше, чем предполагали. 

Упражнение 3. Укажите номера предложений, в которых допущена речевая ошибка.

1. Все они горячи, полные жизни.

2. Всем хотелось выглядеть лучше, остроумными.

3. Речь ее была замедленная и неуверенная.

4. Он был не только добр, но и требовательный к близким.

5. Эти факты очевидны и неприятны для всех.

Упражнение 4. Выделите прилагательные. Пользуясь схемой, произведите их морфологический разбор. 
1. Лиса редко вырывает норы там, где есть норы барсучьи.

2. Тихо дремлет над спокойным морем яркая луна.

3. Нам пришлось открыть отцовский портфель.

4. По-моему, смородина вкуснее малины.

5. Спортсмены должны соблюдать строжайшую дисциплину.

Имя числительное

Имя числительное – самостоятельная часть речи, обозначающая число, количество предметов, порядок их при счете и отвечающая на вопросы сколько? какой?
Разряды числительных по  значению
По значению числительные делятся на следующие разряды: количественные, порядковые, собирательные, дробные.
	Разряд (по значению)
	Пример
	Имеют формы

	Количественные

(отвечают на вопрос сколько?)
	один, семь, тридцать  три.
	Род (для числительных один, два), падеж

	Порядковые

(отвечают на вопрос 

какой по счету?)
	первый, седьмой, тридцать третий.
	  род, число, падеж

	Собирательные

(обозначают определенное количество предметов как одно 

целое)
	Двое, трое.
оба (обе)
	Падеж.
падеж, род

	Дробные

(называют нецелое число)
	полтора, три пятых
	Падеж


Строение числительных
По строению числительные могут быть простыми, составными и сложными.
	Простые
	Сложные
	Составные

	три, сорок, сто,
пятый (слова с одним корнем).
	одиннадцать, пятьдесят, семитысячный (слова 
с двумя  или несколькими корнями).
	сорок восемь, 
тридцать первый,
тысяча восемьсот двенадцатый (состоят из нескольких слов).


Примечание.
Необходимо помнить, что в устной речи числительные необходимо склонять, например: книга с тремястами пятьюдесятью восьмью иллюстрациями.

Схема морфологического разбора числительного:
– разряд числительного (по значению);

– тип числительного (по строению);
– род, число, падеж (если они есть).

 Упражнение. Пользуясь схемой, сделайте морфологический разбор числительных:
1) одиннадцать человек, 2) восемнадцатый номер, 3) с сорок первого года, 4) в полутора километрах, 5) с тремя товарищами, 6) семеро смелых, 7) в девятнадцатом  веке, 8) у обеих студенток, 9) один миллион тридцать три тысячи семьсот пятьдесят шесть, 10) два берега.

Местоимение
Местоимения указывают на предметы, признаки предметов, их количество, но не называют их.
По значению и грамматическим особенностям выделяется несколько разрядов местоимений.

	Личные
	я, ты, он, она, мы, вы, они.

	Возвратное
	Себя.

	Указательные
	этот, тот, такой, столько.

	Притяжательные
	мой, твой, наш, ваш, свой.

	Вопросительные
	кто? что? какой? чей? который? сколько?

	Относительные
	те же, что и вопросительные, но употребляемые для  связи предложений как союзы и союзные слова.

	Неопределенные
	некто, нечто, некоторый, некий,  кто-то, что-то, кто-нибудь, кое-кто и др.

	Отрицательные
	никто, ничто, некого, нечего, никакой, ничей, нисколько.

	Определительные
	сам, самый, весь, всякий, каждый, иной, другой, любой.


Схема морфологического разбора местоимения:

– разряд местоимения по значению;

– лицо (у личных);

– падеж;

– число (если есть);

– род (если есть).

Постоянные признаки: разряд.
Непостоянные признаки: непостоянные признаки тех частей речи, которые они заменяют.
Упражнение. Из следующих предложений выпишите местоимения и, пользуясь схемой,  сделайте их морфологический разбор. 

1. Она подняла на него свои огромные глаза.

2. Никто не заметил, как они ушли.
3. Каждый человек сам себя воспитать должен.
4. Между ними не было ничего общего.
5. Из-за дыма дышать было нечем.

Глагол

Глагол – это самостоятельная часть речи, которая обозначает действие и отвечает на вопросы что делать? что сделать?
Каждый глагол имеет начальную форму – инфинитив (неопределенная форма) (читать, прочитать).

Глаголы делятся на личные и безличные.

Личные глаголы имеют следующие морфологические признаки:
Переходность/непереходность
	Переходные глаголы

(управляют формой вин. п. 
прямого дополнения)
	Непереходные глаголы

(управляют формами остальных косвенных падежей)

	Студенты читают текст.
	Ученый работает над книгой.


Залог

	    Действительный залог
	 Страдательный залог

	Рабочие строят дом.
	Дом строится рабочими.


Примечание.
Переходные глаголы имеют соотносительные формы действительного и страдательного залога (см. примеры выше).

Непереходные и некоторые переходные глаголы имеют формы только действительного залога (мы надеемся на вашу помощь; дети громко кричали).

Время
Глаголы имеют три времени, которые показывают, когда происходит действие.

	Настоящее время
	Прошедшее время
	Будущее время

	Что делает?

читает.
	Что делал? 

читал.
Что сделал? 

прочитал.
	Что будет делать? 
будет читать.
Что сделает? 
Прочитает.


Примечание.
Глаголы настоящего и будущего времени не имеют категории рода.

Глаголы прошедшего времени имеют категорию рода.

Лицо и число
Глаголы изменяются по лицам и числам.
	Единственное число
	Множественное число

	1-е лицо я                     -у (ю)
	мы         -ем, -им

	2-е лицо ты                   -ешь, -ишь,
	вы          -ете,-ите

	3-е лицо он, она, оно   -ет, -ит
	они        -ут(-ют), -ат (-ят)


Примечание.
Категорию лица имеют только глаголы настоящего и будущего времени.

Спряжение
Изменение глаголов по лицам и числам называется спряжением. Различают два спряжения.
	1 спряжение
	2 спряжение

	Глаголы, которые имеют 
окончания:
-ешь, -ет, -ем, -ете, -ут, -ют

	Глаголы, которые имеют
окончания:
-ишь, -ит, -им, -ите, -ат, -ят


Примечание.
1. Спряжение глаголов с безударными окончаниями определяется так: ко 2-му спряжению относятся все глаголы на -ить + 11 глаголов (гнать, держать, смотреть и видеть, дышать, слышать, ненавидеть,  зависеть, вертеть, обидеть, терпеть);  остальные  глаголы  относятся  к 1-му спряжению.

2. Глаголы хотеть и бежать и образованные от них при  помощи разных приставок однокоренные глаголы (побежать, расхотеть и др.) являются разноспрягаемыми, т. к. спрягаются частично по 1-му, частично по 2-му спряжению. 
Особо спрягаются глаголы есть и дать и образованные от них (съесть, отдать и др.).
Вид 

Глаголы могут быть несовершенного и совершенного вида. Вид глагола определяется по вопросам.
	Несовершенный вид
	Совершенный вид

	Что делать?

Читать, говорить, рисовать.
	Что сделать?

Прочитать, сказать, нарисовать.


Наклонение

Глагол имеет три наклонения. В изъявительном наклонении глаголы изменяются по временам, лицам и родам.
	Изъявительное
	Условное
	Повелительное

	Мы написали 
сочинение.
	С вашей помощью мы написали бы сочинение.
	К понедельнику 
напишите сочинение!


Примечания.
1. Глаголы в форме повелительного наклонения могут употребляться в значении условного, например: знай он об этом, ничего бы не случилось.

2. В значении повелительного наклонения может использоваться инфинитив, например: закрыть окна!
3. Если приказ, просьба, пожелание направлены не к 1-му и 2-му лицу, то повелительное наклонение образуется с помощью частиц пусть, пускай, да, давай, например: пусть всегда будет солнце!

Безличные глаголы

Такие глаголы обозначают действие, которое совершается без действующего лица. Они не изменяются по лицам и числам, но имеют категорию времени, например: ему не сидится на месте. Мне не спалось.

Для них невозможна форма повелительного наклонения.

Обратите внимание! Существует группа личных глаголов, выступающих в безличных конструкциях: ему везет. Из окна дует.
Возвратные глаголы

Это глаголы, имеющие суффикс -ся (-сь): мыться, строиться, кусаться.

Схема морфологического разбора глагола:


Личные




Безличные
	– неопределенная форма;

– переходный/ непереходный; 

– возвратный/невозвратный;

– вид;

– спряжение;

– наклонение;

– время (в изъявительном наклонении);

– лицо (для форм настоящего и будущего времени);

– род (для форм прошедшего времени);



– число;





– залог.
	– неопределенная форма;

– возвратный/невозвратный;

– вид;

– спряжение;

– наклонение (кроме повелительного наклонения);

– время (в изъявительном наклонении).



Постоянные признаки: вид, переходность, спряжение, залог, возвратность.

Непостоянные признаки: наклонение, время, лицо, число, род.

Упражнение 1. Прочитайте текст. Определите наклонение глаголов.

1. Если бы вы только знали, как прекрасен лес по утрам, вы не лишили бы себя удовольствия побродить на рассвете. 2. Встаньте пораньше и направьтесь в перелесок. 3. Никто из вас не пожалеет о большом размере корзины. 4. С утра на следующий день после грибного похода вам будет казаться, что ноги одеревенели, спина окостенела, что все лесные растения колются и все насекомые жалятся, но через 15–18 минут вы приободритесь, и все будет по-прежнему, как вчера. 5. Экономьте силы с утра!

Упражнение 2. Выпишите из предложений глаголы. Пользуясь схемой, разберите их.

1. Лес рубят  –  щепки летят. 2. С земли еще не сошел снег, а в душу уже просится весна. 3. Любое препятствие преодолевается настойчивостью. 4.  Хмурившаяся с утра погода начала разъясняться. 6. Родную мать никем не заменишь. 7. За окном смеркалось. 8. Ему весь день не сидится на месте. 9. Из окна дует.
Наречие

Наречие – это неизменяемая часть речи, обозначающая признак действия (возвращаться поздно) или признак признака (очень богатый).

Значение наречий

По значению наречия делятся на следующие группы:

	 Значение
	Вопрос
	Пример

	Образа действия
	как? 
каким образом?
	быстро, весело, 
шепотом

	Меры и степени
	в какой мере? 
в какой степени? 
насколько?
	еле-еле, немного, вдвое

	Места
	где? куда? откуда?
	близко, вправо, 
издали

	Времени
	когда?
	утром, весной

	Причины
	почему? 
по какой причине?
	поневоле, сослепа

	Цели
	зачем?
с какой целью?
	нарочно, в шутку


Примечание.
1. Морфологическим признаком наречий является неизменяемость; в предложении наречия являются обстоятельствами: Он живет далеко от города.
2. Наречия (не все) могут иметь две степени сравнения: сравнительную (быстрее, более быстро) и превосходную (быстрее всего).
3. На наречия похожи слова, которые обозначают состояние и отвечают на вопрос как? каково?  Это слова состояния. 
Они могут обозначать душевное состояние человека (мне грустно сегодня); физическое состояние (ему стало больно от сказанных матерью слов), состояние природы (на улице ветрено), оценку действий  (здесь нельзя курить).

Слова состояния имеют сравнительную степень (теплее, более тепло).
Отличие от наречий: в предложении слова состояния не зависят от других слов и являются сказуемыми, а наречия – обстоятельством. Ср.: в комнате моей тихо. – Он тихо вошел в комнату.
Схема морфологического разбора  наречия:
– значение (постоянный признак);
– форма сравнения (непостоянный признак).
Упражнение. 
А. Найдите в предложениях наречия. Выпишите их и определите их значение.
Парнишка смущенно, недоверчиво шмыгнул носом, но, вскоре поняв, что страшного ничего нет, а все, наоборот, выходит ужасно весело, сморщился так, что нос его мгновенно вздернулся кверху, и тоже – совсем по-детски – залился озорно и тоненько. От неожиданности Метелица прыснул еще громче, и оба, невольно подзадоривая друг друга, хохотали так несколько минут: один – раскачиваясь на седле взад и вперед, поблескивая огненными от костра зубами, а другой – упершись в землю ладонями и откидываясь назад всем телом при каждом новом взрыве.

Б. От выписанных из упражнения (ч. А) наречий образуйте, если это возможно, формы сравнительной и превосходной степени. 
Причастие
Причастие – это особая форма глагола, которая совмещает грамматическое значение как глагола, так и прилагательного – действие и признак – и обозначает признак предмета по действию. Причастие отвечает на вопрос какой?
Признаки прилагательного:

– изменение по родам;

– изменение по числам;
– изменение по  падежам;
– причастия (страдательные) имеют полную и краткую формы.

Признаки глагола:
– наличие вида;

– наличие времени;

– могут быть возвратными и невозвратными

Причастия могут быть действительными и страдательными.
	Время
	Действительные 
причастия 
обозначают признак,

который создается 
действием самого 
предмета
	Страдательные 
причастия 
обозначают  признак, который создается у одного предмета действием 
другого предмета. Образуются только от переходных 
глаголов.

	Настоящее время
(какой? что 
делающий?)
	читающий 

(тот, который читает).
	читаемый (тот, который 
кто-то читает).

	Прошедшее

время
(какой? 

что делавший?)
	читавший 

(тот, который читал).
	прочитанный (тот, который кто-то прочитал).


Схема морфологического разбора причастия:
– действительное или страдательное;

– время;

– вид;

– возвратность (у действительного причастия);

– полная или краткая форма (у страдательных причастий);

– род (для единственного числа);

– число;

– падеж (у причастий в полной форме).

Постоянные признаки: действительное/страдательное, время, вид, возвратность. 

Непостоянные признаки: полная/краткая форма (у страдательных), род, число, падеж.

Упражнение 1. Из следующих слов выпишите действительные и страдательные причастия.

Сказанный, красивый, каждый, мыслящий, продуманный, интересный, будучи, любящий, какой-то, принесший, прочитан, кожаный, отправленный,  потемневший, темный, обучаемый, выученный.

Упражнение 2. Укажите, у каких причастий из упражнения 1 есть краткая форма.
Упражнение 3. Пользуясь схемой, сделайте морфологический разбор следующих причастий. Напишите глаголы, от которых они образованы.

Решаемого вопроса, переведена, распиленным бревном, мелющая, прочитавшему, выучен, смеющуюся, открыты.
Деепричастие

Деепричастие – это самостоятельная часть речи, которая обозначает добавочное действие и объединяет признаки глагола и наречия.

Деепричастие отвечает на вопросы: что делая? что сделав? каким образом? почему? когда?
Деепричастия могут быть совершенного и несовершенного вида.

	Несовершенный вид

(образованы от глаголов 
несовершенного вида)
	Совершенный вид

(образованы от глаголов 
совершенного вида)

	что делая?

встречая, читая, восхищаясь.
	что сделав?

встретив, прочитав, восхитившись.


Примечание. 

деепричастие обозначает дополнительное действие, выполняемое подлежащим, поэтому необходимо следить за тем, чтобы не допустить грамматическую ошибку при употреблении деепричастия в предложении (см. вып. 4, с. 25).

Схема морфологического разбора деепричастия:
– от какого глагола образовано;

– вид;

– возвратное/невозвратное.
Упражнение 1. Из упражнения (раздел «Наречие») выпишите деепричастия. Пользуясь схемой, разберите их.

Упражнение 2. Образуйте деепричастия от следующих глаголов:

работать, играть, научиться, понять, продвигаться, соглашаться, прийти, отдать, прочитать, сознавать.

Служебные части речи

Служебные части речи связывают слова и предложения, а также придают им дополнительные значения.

К служебным частям речи относятся предлоги, союзы и частицы.

	Часть речи
	Значение, примеры

	Предлог
	Предлог выражает зависимость одних слов от других в словосочетании и предложении.

Предлоги бывают: 

простые: благодаря, за, у, около и др.
и составные: рядом с, несмотря на и др.;
производные (образованными от других частей речи): в течение, в продолжение, вследствие, благодаря
и непроизводные: в, на, под, у, к, с, над, по и др.

	Союз
	Союз связывает однородные члены и простые предложения в составе сложного.

Союзы бывают:

простые: чтобы, хотя и др.;

составные: для того чтобы, благодаря тому что и др.;

сочинительные: а, но и др.;
подчинительные: что, как и др.

	Часть речи
	Значение, примеры

	Союз
	Сочинительные
	Подчинительные

	
	Соединительные: 

и, а, да, также, тоже, ни…ни.
	Изъяснительные:  

что, чтобы, как

	
	Противительные:

а, но, да, однако, зато
	Временные:

когда, едва, пока, с тех пор как, в то время как, лишь и др.

	
	Разделительные:

Или, либо, ли…ли, то…то, не то…не то, то ли… то ли
	Причинные:

Потому что, так как, вследствие того что, ввиду того что, благодаря тому что и др.

	
	Сопоставительные: как…так и, не только… но и, хотя и… но, 
если не…то, 
не столько…сколько
	Целевые:
Для того чтобы, чтобы, 
лишь бы и др.

	
	
	Следствия:

Так что

	
	
	Условия:
если, ежели, когда и др.

	
	
	Уступительные:

Хотя, несмотря на то что и др.

	
	
	Сравнительные:

Как, будто, как будто, точно, словно и др.

	Частицы

	Придают различные

 оттенки словам 

и предложениям:
	Служат для образования 

новых слов и форм слов:

	
	вопросительные (неужели, разве, ли)

восклицательные (что за, как)

указательные (вот, вон)

усилительные (даже, ведь, -то, все-таки, же)

Отрицательные (не, ни)
сравнительные (точно, будто, словно, как, как будто)
	– для образования наклонений глагола (пусть, да, пускай, давай, бы)

– для образования форм степеней прилагательных и наречий (более, менее, самый)

– для образования неопределенных местоимений (-то, -либо, -нибудь, кое- )

	Часть речи
	Значение, примеры

	Междометие
	Междометие выражает, но не называет различные 
чувства и побуждения:
ух, ох, ой-ой-ой, ай-ай-ай и др.


Схема морфологического разбора служебных частей речи:
1. Назвать часть речи.

2. Отметить:
1) у предлогов – производный /непроизводный, простой/составной, к какому сущ. (местоим.) относится, с каким падежом употреблен;
2) у союза – сочинительный/подчинительный, разряд по значению, простой/составной;
3) у частицы – функция, разряд по значению.
Упражнение 1. В следующих предложениях одной линией подчеркните служебные части речи, двумя – самостоятельные. Пользуясь схемой, сделайте морфологический разбор служебных частей речи.

1. Приют наш мал, зато спокоен. 2. И завтра то же, что вчера. 3. Я хочу, чтоб к штыку приравняли перо. 4. Вследствие плохой погоды экскурсия не состоялась. 5. Надо было узнать тайну, и поэтому я согласился. 6. Несмотря на такой отрицательный результат, он продолжал эксперименты. 7. В течение всей недели шли дожди. 8. Кованный на все четыре ноги конь не спотыкается. 9. Постройка напоминала что-то вроде башни. 10. Нет ничего в мире, что бы могло прикрыть Днепр. 11. Он сделал это вопреки моему согласию. 12. Не было ни гроша, да вдруг алтын. 13. Неужели вы не слышали об этом? 14. Каждый звук как будто висит в застывшем воздухе. 15. Мне объявили, что я должен прожить тут еще три дня. 16. Он также учится в музыкальной школе.

Тестовые задания

Задание 1. Укажите, чем являются два подчеркнутых слова в приведенном ниже предложении:

а) наречием и наречием;
б) наречием и существительным;
в) существительным и наречием.
Русский язык открывается до конца в своих поистине волшебных свойствах и богатстве лишь тому, кто кровно любит и знает до косточки свой народ и чувствует сокровенную прелесть земли.

Задание 2. Укажите, чем являются два подчеркнутых слова в приведенном ниже предложении:

а) прилагательным и причастием;
б) причастием и прилагательным;
в) причастием и причастием.
В такие дни все краски смягчены, светлы, но не ярки; на всем лежит печать какой-то трогательной кротости. 

Задание 3.  Укажите, чем являются два подчеркнутых слова в приведенном ниже предложении:

а) прилагательным и прилагательным;
б) причастием и прилагательным;
в) причастием и причастием.
Изрезано бухтами, сплошь искрапано островами большое пресноводное озеро Меларен, подступающее к городу из глубины скандинавского сапога.

Задание 4. Укажите, чем являются два подчеркнутых слова в приведенном ниже предложении:

а) деепричастием и деепричастием;
б) деепричастием и наречием;
в) деепричастием и прилагательным.
Жена его, Нина Николаевна, поздно читала и, зная, как значительна и волнующа для мужа эта ночь, не ложилась спать, чтобы отвечать ему по телефону.

Задание 5. Укажите, какой вариант является нормативным:
1. А. поезжай
Б. едь


В. ехай

2. А. выдь

Б. выйди

В. выйдь

3. А. ложь

Б. ложи

В. клади

4. А. ляжь

Б. лягай

В. ляг

Задание 6. Укажите номера предложений, в которых подлежащее и сказуемое выражены одной частью речи.

1. Молоденький умок что тонкий ледок. 2. Вступительные экзамены состоятся летом. 3. Задача абитуриентов – поступить в вуз. 4. Деревья, покрытые пушистым снежком, невероятно красивы. 5. Жизнь прожить – не поле перейти. 6. Она студентка пятого курса. 7. Иметь разборчивый почерк – одно из правил вежливости. 8. Петербург – культурная столица России. 9. Курить – здоровью вредить. 10. Наша цель – поступление в ПГУПС.

Задание 7. Укажите номера предложений, в которых допущена ошибка в употреблении деепричастного оборота.

1. Ребенка начинают обучать письму, еще находясь в детском возрасте. 2. Услышав эту новость, я сразу же все понял. 3. Прочитав эту статью, мне показались неубедительными аргументы автора. 4. Глядя на эти места, мне вспомнилось детство. 5. Приехав в столицу из деревни, студенческая жизнь захватила его. 6. Оценивая  курсовую работу, необходимо учитывать ее самостоятельность и оригинальность. 7. Отправляя ценное письмо, не забудьте указать индекс.

Задание 8. К какому разряду относится местоимение ИХ в предложениях А и Б.

А. Успехи учеников зависят прежде всего от их трудолюбия.

Б. В соответствии со сложностью заданий их делят на различные классы.

1. В обоих предложениях ИХ – это личное местоимение.

2. В обоих предложениях ИХ – это притяжательное местоимение.

3. В предложении А местоимение ИХ – личное, в предложении Б – притяжательное.

4. В предложении А местоимение ИХ – притяжательное, в предложении Б – личное.

4. СИНТАКСИС

Синтаксис – раздел грамматики, в котором изучается строение и значение синтаксических единиц. Основные единицы синтаксиса – словосочетание и предложение.
Словосочетание
Словосочетание – это сочетание двух и более самостоятельных слов, связанных между собой грамматически и по смыслу. По характеру связи между словами словосочетания делятся на сочинительные и подчинительные.

Сочинительные словосочетания образуют ряды однородных членов (прыгать и бегать; красный и синий; любви, надежды, тихой славы и т. п.).
В подчинительных словосочетаниях одно слово является главным, а другое – зависимым (желтые листья, быстро бегать, думать о детях и т. п.).

Типы подчинительной связи
Различают следующие типы подчинительной связи – согласование, управление, примыкание.
	Тип связи
	Функция зависимого слова в предложении
	Примеры

	Согласование

Зависимое слово ставится в тех же формах, что и главное, т. е. согласуется в роде, числе и падеже.
	
	Солнечный день (согласование в роде, числе 
и падеже)

В разных отраслях 
(согласование в числе 
и падеже)

	
	Определение
	

	Управление

Главное слово «управляет» зависимым, т. е. требует употребления этого слова в форме определенного падежа с предлогом или без него.
	Прямое дополнение

(В. п. без предлога)

Косвенное дополнение

(косвенные падежи 
с предлогом или 
без предлога)
	Читать книгу (В. п.)

Видеть друга (В. п.)

Думать о матери (П. п.)

Жить без забот (Р. п.)

Звонить родителям 
(Д. п.)

Согласно расписанию
(Д. п.)

	Примыкание

Зависимое слово –неизменяемое (наречие, инфинитив, деепричастие), оно связано с главным по смыслу, а также интонацией и порядком слов.
	Обстоятельство

Часть составного 

глагольного сказуемого
	Очень милый

Знать хорошо

Отдыхать летом

Говорить волнуясь

Уехал учиться

Хочется отдохнуть


Упражнение 1.  Определите тип подчинительной связи в следующих словосочетаниях.

Уйти навсегда, написать реферат, летний дождь, хорошо учиться, читать лежа, заведующий кафедрой, вопреки обстоятельствам, дети смеялись, надеюсь встретиться, очень красивый, говорить врастяжку, веселая компания, сказал вдобавок, крик журавлей, обещая объяснить.

Упражнение 2.  Из данных предложений выпишите все возможные словосочетания с подчинительной связью. Определите тип связи.

 1. В старину книгу можно было купить на торгах, у бродячих монахов. 2. Но цена на хорошую книгу была высока. 3. Порой за нее давали целый дом. 4. И цены эти все возрастали, пока книги изготавливались вручную.

Тестовые задания

Задание 1.  Отметьте номера словосочетаний  со связью СОГЛАСОВАНИЕ:
1) любимые книги;
2) весело смеяться;
3) делать долги;
4) птицы улетели;
5) о лучшем друге.
Задание 2. Отметьте номера словосочетаний со связью УПРАВЛЕНИЕ:
1) жизнь прожита;
2) наперекор всему;
3) долго думать;
4) смышленый ребенок;
5) отчет о командировке.
Задание 3. Отметьте номера словосочетаний со связью ПРИМЫКАНИЕ:
1) радоваться от души;
2) жажда знаний;
3) приехать в столицу;
4) хочу встретиться;
5) пришла пора.
Предложение
Предложение – основная единица синтаксиса, содержащая законченное высказывание.
Члены предложения
 Различают главные и второстепенные члены предложения. Подробнее о членах предложения см. вып. 1, с. 7–11.
Упражнение 1. Закончите предложения.

Члены предложения бывают главные и …

Главные члены предложения – это…

На вопросы какой? который? чей? отвечает …

На вопросы косвенных падежей отвечает …

На вопросы об обстоятельствах совершения действия (как? когда? где?…) отвечает …

Упражнение 2. В каких предложениях есть составное глагольное сказуемое?
1. Никто не будет над тобой смеяться.
2. Каждое поколение имеет свои представления о жизни.

3. Я никуда не поеду, я хочу остаться здесь.

4. Следовать за мыслями великого человека есть наука самая занимательная.

5. Она пошла собирать вещи в дорогу.

6. Радоваться счастью другого может только весьма благородная и бескорыстная душа.

7. Матери всегда стараются оберегать своих детей от неприятностей.

8. Все были в восторге.

9. Все считали его чудаком.

10. Каждый человек хочет жить долго и счастливо.

Упражнение 3. В каких предложениях неправильно определен состав подлежащего?

1. Никто нас не провожал.

2. Около школы стояло человек семь.

3. Моя задача – поступить в ПГУПС.

4. Иметь хороший почерк – одно из правил вежливости.

5. Человек образованный знает, где найти то, чего он не знает.

Упражнение 4. В каком предложении выделенное слово является определением?

1. Сегодня чудесный морозный день.

2. Они обсуждали результаты экзамена.

3. Она действительно глупа.

4. Он очень хорошо чувствовал себя в этом стареньком домике.

5. Он всегда ходил в  брюках навыпуск.

Упражнение 5. В каком предложении выделенное слово является приложением?

1. Власть – самое сильное возбуждающее средство.
2. Он, молодой врач,  не мог разобраться в этом трудном деле.

3. Дипломат – человек, который дважды подумает, прежде чем ничего не сказать.

4. Дипломат – человек, который дважды подумает, прежде чем ничего не сказать, – чем-то напоминает женщину.

5. Завхоз 2-го дома Старсобеса был застенчивый ворюга.

Упражнение 6. В каких предложениях выделенное слово является обстоятельством?

1. Сделано все было вовремя.

2. Девушка покраснела от смущения.

3. То, в чем нет загадочности, лишено очарования.

4. Мы должны были поговорить о многом.
5. Проснувшись, она сразу вспомнила вчерашний разговор.

Упражнение 7. Выполните синтаксический разбор предложений.

Каштанка разлеглась на матрасике и закрыла глаза. С улицы послышался лай. Она хотела ответить на него, но вдруг неожиданно загрустила. Она вспомнила Луку Александрыча, его сына Федюшку, уютное местечко под верстаком… Но скоро утомление и теплота одолели грусть. Она стала засыпать.

Целью высказывания может быть сообщение, вопрос, побуждение. В соответствии с этим предложения делятся следующим образом.
по цели высказывания:
	повествовательные (содержат сообщение)
	вопросительные
(содержат вопрос)
	побудительные
(содержат совет, приказ, просьбу, пожелание)

	Окна дворца были 
распахнуты настежь.
	Что же ты не едешь?
	Не в свои сани 
не садись.

Скажи мне правду, атаман!


Примечание.

1. Побудительные предложения обычно имеют один главный член – сказуемое, выраженное глаголом в форме повелительного наклонения. 

 2. В побудительные предложения часто вводится обращение.

По эмоциональной окраске:
	невосклицательные
	восклицательные

	Спать не хотелось.

Где она живет?

Закройте окно.
	Какая суровая, холодная зима!

Разве можно так говорить?!

Закройте окно!


По структуре предложения делятся на простые и сложные.

Простое предложение

Простое предложение – это предложение, имеющее одну грамматическую основу, состоящую их двух главных членов (подлежащего и сказуемого) или из одного главного члена (подлежащего или сказуемого).
Простые предложения могут быть:
	распространенными 
(есть второстепенные члены)
	нераспространенными 
(нет второстепенных членов)

	 Полуденное солнце жжет
 невыносимо. 
	Море шумело.

	односоставными 
(грамматическая основа состоит
из одного главного члена)
	двусоставными 
(грамматическая основа состоит из двух главных членов)

	Люблю грозу в начале мая. 
Мне не спится. Ночь.
	Приближаются летние экзамены.


Односоставные предложения делятся на:
	определенно-личные 
(деятель не назван, но мыслится 
как определенное лицо)
	Люблю грозу в начале мая…

	неопределенно-личные
 (деятель не назван и мыслится 
как неопределенное лицо)
	Долго не открывали.

	безличные 
(действие и состояние 
не создаются деятелем)
	Темнело только к полуночи.

О барине стоит поговорить
несколько подробнее.

	назывные
 (утверждается наличие предметов или явления)
	Одна из бесчисленных деревень.

Ночь. Улица. Фонарь. Аптека.


По строению и значению предложения могут быть: 

	полные 
(есть все члены, необходимые для полноты строения и значения)
	неполные 
(пропущен какой-нибудь член, необходимый для полноты 
сравнения и значения)

	Я пишу все это осенней ночью.
	Дереву цена по плодам, 
человеку – по делам.


Примечание.

1. Неполные предложения часто входят в состав сложных предложений.

2. Полными и неполными могут быть как одно-, так и двусоставные предложения.

Упражнение 1. Закончите предложение.

По цели высказывания предложения бывают повествовательные, вопросительные и …
Упражнение 2. Определите виды предложений по цели высказывания.

1. Да что вы говорите! 2. Я и вправду был чересчур резок. 3. Поглядите на Костю! 4. Как вы поживаете, мистер Роу? 5. Поставьте чашку на стол! 6. А кто может мне приказывать? 7. Он дружески помахал мне и занялся делами. 8. Давайте говорить друг другу комплименты. 9. Разве можно так шуметь?! 10. Как хорошо за городом!

Упражнение 3. Закончите предложение.

По эмоциональной окраске предложения бывают восклицательные и …

Упражнение 4. Установите соответствие, определив тип каждого односоставного предложения.

1. Ему ничего не надо.

2. Меня не отпускают с работы.

3. Еду к тебе, мой милый!

4. Какая красота вокруг!

5. В городе ожидают приезда президента.

6. Только этого не хватало!

7. Здесь вам не деревня.

8. Слышу какие-то звуки.

9. Его попросили зайти к директору.
10. Перестаньте спорить!

а – определенно-личное;
б – неопределенно-личное;
в – безличное;
г – назывное.
Упражнение 5. Установите соответствие, определив синтаксическую характеристику предложений.

1. Ах, какой удачный сегодня день!

2. Что важнее человеческой жизни?!

3. Прочтите мне инструкцию, пожалуйста.

4. Почему вы постоянно спорите?

а – односоставное побудительное восклицательное;
б – двусоставное вопросительное невосклицательное;
в – двусоставное повествовательное восклицательное;
г – двусоставное вопросительное восклицательное.

Упражнение 6. Найдите односоставные предложения в следующем тексте. Определите их типы.

1. Жаркий июльский полдень. 2. На барской усадьбе все вымерло. 3. Тишина. 4. Только на кухне гремят посудой. 5. Даже деревья стоят понурые и неподвижные, точно замученные. 6. Не слышно ни звука. 7. Лениво выходишь из дома и бредешь к речке, спокойно несущей свои медленные воды. 8. Хочется быстрее окунуться, растянуться на воде и думать о чем-то приятном.
Сложное предложение
Предложения, состоящие из нескольких простых, называются сложными. 

Чтобы определить количество простых предложений, входящих в состав сложного, необходимо выделить грамматические основы каждого простого предложения.
Примеры.
стемнело (1-я грамматическая основа), и зажглись фонари (2-я грамматическая основа).
не знаю (1-я грамматическая основа), что и думать об этом (2-я грамматическая основа).
солнце палило (1-я грамматическая основа), было жарко (2-я грамматическая основа), и хотелось скорее искупаться (3-я грамматическая основа).

В зависимости от средств связи сложные предложения делятся на бессоюзные и союзные.

В бессоюзных сложных предложениях союзы и союзные слова отсутствуют, простые предложения связаны только интонацией, например: я доверяю любящим: они великодушны. Мир строит – война разрушает (о значении бессоюзных предложений см. вып. 7, с. 8–9).

Союзные предложения делятся в свою очередь на сложносочиненные и сложноподчиненные.
Сложносочиненными называются предложения, в которых простые предложения связываются друг с другом интонацией и сочинительными союзами. Сочинительные союзы делятся на три группы: соединительные, противительные  и  разделительные.
	Тип предложения
	Примеры

	1. Предложения с соединительными союзами и, да, да и, а (в значении и), тоже, также и др.
	Солнце поднялось над лесом, 
и птицы запели свои гимны.

	2. Предложения с противительными союзами но, а, однако и др.
	С тех пор прошло уже два года, 
но город изменился до неузнаваемости.

	3. Предложения с разделительными союзами или, либо, то – то, то ли – то ли и др.
	То солнце тусклое блестит, 
то туча черная висит.


Сложноподчиненными называются предложения, в которых простые предложения связываются интонацией, подчинительными союзами или союзными словами. Сложноподчиненные предложения включают главное и одно или несколько придаточных предложений.

Виды придаточных предложений
В зависимости от строения и значения различаются следующие виды придаточных предложений:
	Вид придаточного 
предложения
	Союзы и союзные слова
	Примеры

	1. подлежащные 

(отвечают на вопросы подлежащего)
	Кто, что, будто, чтобы и др.
	Все, что окружает
тебя, прекрасно.

Тот, кто опоздает, 
будет наказан.

Необходимо, чтобы
искусство не отставало от науки.

	2. определительные

(отвечают на вопросы определения) 


	Который, какой, чей, что, где, когда и др.
	Он был самым прекрасным человеком, какого я когда-либо знал.

У того окна, что смотрело на сад, она вдруг остановилась.

	3. дополнительные (изъяснительные) 
(отвечают на вопросы дополнения)
	Что, будто, чтобы, кто, что, как и др.
	Вскоре я почувствовал, что одежда моя 
намокла.

Он знал, где лежит дорога к человеческому благородству, достоинству и счастью.

	Вид придаточного 
предложения
	Союзы и союзные слова
	Примеры

	4. обстоятельственные со значением:
1) степени и образа действия

2) следствия

3) цели

4) сравнения

5) места

6) времени

7) причины

8) условия

9) уступки
	Куда, для того 
чтобы, потому что, хотя, как будто, как только, несмотря
 на то что, если, 
как и др.
	1. дядюшка пел так, как 
    поет простой народ.
2. мы сидели по обе 
    стороны бастиона, 
    так что в обе сторо-

    ны могли видеть все.
3. всякое дело надо лю-

    бить, чтобы хорошо 
    его делать.
4. еще издали слышался 
    шум мокрых деревьев, 
    будто вдалеке шумела 
    вода в шлюзах.
5.  куда ни взглянешь,  

     повсюду снег.
6.  позвони мне, как 
     только приедешь.
7.  всякий труд важен, ибо облагораживает человека.
8.  все это было бы 
     смешно, когда бы не 
     было так грустно.



Сложноподчиненные предложения могут иметь несколько придаточных предложений.
Сложноподчиненные предложения с несколькими придаточными можно разделить на три группы:
	Тип предложения
	Примеры

	1. С однородным подчинением
(все придаточные связаны с одними и теми же словами главного предложения и отвечают на один и тот же вопрос)
	Он жаловался, что здоровье теперь уже не то, и что работа потеряла прежний интерес, и что люди плохо к нему относятся.


	Тип предложения
	Примеры

	2. С неоднородным подчинением
(придаточные предложения могут относиться к одним и тем же словам главного предложения, но отвечают на разные вопросы)
	Когда Кипренский писал портрет Пушкина, поэт был озабочен, хотя и пытался шутить.

	3. С последовательным подчинением 

(первое придаточное присоединяется к главному, второе – к первому придаточному и т. д.)
	Была ночь, когда я вышел на улицу из дома, где в кругу близких читал свой рассказ.


Упражнение 1. Определите количество грамматических основ в предложениях.

1. И опять цеплялся Порфирий за колья, раскачивая их, и опять ходуном ходил баркас, и, когда он поднимался, задирая нос, заваливаясь набок, голова и руки Порфирия скрывались за бортом. 2. Он не мог бы  сказать, что именно так тронуло его, но ему было жалко ее, и он чувствовал, что не может помочь ей, и вместе с тем знал, что он виною ее несчастья, что он сделал что-то нехорошее. 3. Дымя и ораторствуя в узком коридоре, компания наша явно мешала двигаться служащим и полиции, хлопотавшей вокруг запертой теперь следователем двери. 4. Ему казалось, что он недолго лежал, припав лбом к спинке дивана, но, когда он открыл глаза, из окон уже тянулись косые солнечные лучи. 5. Чтобы попасть в Санту, надо было выбраться из долины, где лежит Бафут, одолеть могучую стену Беменда, почти отвесной скалы высотой около трехсот футов, и углубиться в горы, что лежат за ней.

Упражнение 2. Определите тип придаточных предложений.

1. Варя кусала губы с таким видом, как обычно люди сердятся на себя за выданный секрет. 2. Вскоре я почувствовал, что одежда моя намокла. 3. Поедут ли студенты на стройку, Семенову не сказали. 4. Тот, кто хочет поехать на экскурсию, должен записаться у классного руководителя. 5. Она уходила туда, где в медном воздухе дремал Рим. 6. Озябшая, она сидела на крыльце дома, до тех пор пока не пришла мать. 7. Если б вся любовь была счастливой, не было бы песен о любви. 8. Я нисколько не боюсь смерти, хотя и люблю жизнь. 9. Оттого что солнечные дни все время перемежались дождями, деревья в этом году умирали царственно. 10 Герасим вырос немой и могучий, как дерево растет на плодородной почве. 11. По ночам не спится тем, кто любит труд. 12. Человек несчастен постольку, поскольку сам в этом убежден.  13. Я хочу, чтобы вы были хозяевами неба. 14. Никогда не следует возвращаться туда, где был счастливым. 15. Вид у вахтенного был встревоженный, так что Федотов даже улыбнулся.

Упражнение 3. Определите тип сложноподчиненных предложений с несколькими придаточными (с однородным, с неоднородным, с последовательным подчинением).

1. Все же полнее и интереснее жить тогда, когда человек борется с тем, что ему мешает жить. 2. Когда я оторвался от газеты, девочка подошла ко мне и попросила ножик, для того чтобы обровнять стебли букета. 3. Если бы мне иметь сто жизней, они не насытили бы всей жажды познания, которая сжигает меня. 4. Поэты говорят, что вынести они могут многое и что им надобно пропеть свое горе. 5. У нас у всех один якорь, с которого, если сам не захочешь, никогда не сорвешься. 6. Он не знал, что ждет его завтра и как сложится его жизнь.

Тестовые задания

Задание 1. Какая  из данных характеристик – 1) простое; 2) сложно-сочиненное; 3) сложноподчиненное; 4) бессоюзное сложное – соответствует приведенным ниже предложениям.
1. Умываясь, Иван Сергеевич долго не мог побороть в себе каких-то странных чувств: раздражения, досады и прежнего, знакомого, неясного предчувствия беды. 2. К вечеру похолодало и выпал снег. 3. В Риме существует несколько сотен китайских ресторанов, в Нью-Йорке – несколько тысяч. 4. Достоинство и хорошие манеры могут быть врожденными, а могут достигаться путем воспитания, если иметь натуру тонкую и восприимчивую. 5. Женщина эпохи романтизма должна быть бледной, мечтательной, ей идет грусть. 6. Грантовский продолжал приятно улыбаться, и, казалось, даже цепочка на жилетке улыбалась и старалась поразить нас своей деликатностью. 7. Фигура подошла к окну, выходившему из кухни, и, постояв немного, очевидно в нерешительности, стала одной ногой на карниз и исчезла во мраке окна. 8. Они остановились в нерешительности, не зная, что делать дальше. 9. В темноте трудно было различить, кто это. 10. Еще одна особенность американских ресторанов – их любовь к экзотике вообще, а к азиатской – в особенности.

Прочитайте текст и выполните задания 2–7.

1. Когда восходит луна, ночь становится бледной и темной. 2. Воздух прозрачен, свеж и тепел, всюду хорошо видны и даже можно различить у дороги отдельные стебли бурьяна. 3. Широкие тени ходят по равнине, как облака по небу, а в непонятной дали, если долго всматриваться в нее, высятся и громоздятся друг на друга туманные, причудливые образы. 4. А взглянешь на бледно-зеленое, усыпанное звездами небо – поймешь, почему теплый воздух недвижим и почему природа настороже и боится пошевельнуться. 5. О необъятной глубине и безграничности неба можно судить только на море и в степи, если светит луна. 6. Оно страшно, красиво и ласково, глядит томно и манит к себе, и от ласки его кружится голова. 7. Когда попадается на пути молчаливый старик-курган, мало-помалу на память приходят степные легенды, рассказы встречных и все то, что сам сумел увидеть и постичь душою.

Задание 2. Отметьте номер бессоюзного сложного предложения.

Задание 3. Отметьте номер сложноподчиненного предложения с придаточным условия.

Задание 4. Отметьте номер сложноподчиненного предложения с однородными придаточными.

Задание 5. Отметьте номер сложноподчиненного предложения с неоднородными придаточными.

Задание 6. Отметьте номер сложносочиненного предложения.

Задание 7. Отметьте номера предложений, в которых три грамматические основы. 
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